



PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE ENTRE RÍOS

DECLARA

De su interés el 100° aniversario de la fundación del edificio actual de la Escuela N° 60 "Capital Federal" que fuera inaugurada el 30 de abril de 1907 y que en 1925 empieza a funcionar en el entonces flamante edificio emplazado en la manzana limitada por las actuales calles San Martín, Ramirez, 12 de Abril y Sanguinetti. de la ciudad de Colón entre Ríos.

AUTOR: GODEIN, Mauro Alejandro

COAUTORES: ARANDA, Lenico; LENA, Gabriela; LOPEZ, Alcides Marcelo; MAIER, Jorge; PEREZ, Susana; RASTELLI, Ruben; ROSSI, Juan Manuel; STREITENBERGER, Carolina; TABORDA, Noelia; VAZQUEZ, Erica Vilma.

BLOQUE JUNTOS POR ENTRE RÍOS



FUNDAMENTOS

Honorable Cámara:

En 1884 se sanciona la Ley 1420 de educación común, piedra basal de nuestro sistema educativo. Se sostuvieron desde entonces los principios de educación gratuita, obligatoria y laica. Los objetivos de una educación masiva no se alcanzaron rápidamente. Según la Constitución Nacional, la enseñanza primaria era privativa de cada provincia. Pero en general los estados provinciales carecían de recursos para sostener escuelas.

La solución la aportó el senador nacional Manuel Láinez, con un proyecto que se convirtió en la Ley 4878, sancionada el 30 de septiembre de 1905. Esta normativa, conocida como Ley Láinez, facultó al Estado Nacional a crear escuelas primarias directamente en las provincias que lo solicitaran. Así surgieron las denominadas comúnmente "Escuelas Láinez", generalmente en zonas rurales o semiurbanas.

En esos primeros años fueron pocas las escuelas Láinez creadas en Entre Ríos. Una de ellas, actualmente conocida como Escuela N° 60 "Capital Federal".

Fue inaugurada el 30 de abril de 1907, iniciando las clases el día 6 de mayo de 1907. Empezó a funcionar en un antiguo edificio de San Martín y General Paz, el cual aún se conserva pese a algunas modificaciones.



Su primer director fue Amílcar Gaillard (1864-1941), quien, en 1885, fue uno de los dos únicos egresados como Maestro de la Escuela Normal de Paraná. Se destacó como director de la Escuela Graduada de Varones (actual Escuela Paso) e Inspector de Escuelas. Dirigió la nueva escuela de Colón desde su creación en 1907 hasta 1911.

Por aquellos años, en las tareas educativas era acompañada por la docente Honoria Cettour. Los primeros alumnos fueron los vecinos del ejido y zonas suburbanas. La mayoría son hijos de jornaleros y agricultores de bajos recursos económicos.

Desde sus inicios, la escuela sumó a la labor educativa un fuerte accionar social. Una de las docentes y directoras más destacadas en ese sentido fue Mercedes Lacava. Esta educadora, en un informe de 1936, describe la situación de la escuela: "Situada en los suburbios, los alumnos están formados en un 90 % por hijos de padres criollos en su mayoría, que trabajan en Fca. Liebig's donde las faenas duran de cinco a siete meses al año, finalizadas las cuales muchos se ausentan de la población...La mayoría de los que permanecen lo hacen en condiciones de absoluta pobreza, que mejora un tanto en épocas de esquila o de recolección de cereales, tareas en las cuales algunos encuentran ocupación momentánea. De esto se desprende que la obra de la escuela tiene que ser intensa y múltiple, para trabajar con un elemento inestable y de malas condiciones físicas, generalmente desnutridos..."



Durante su larga gestión Mercedes Lacava alentó a todo el personal a darles a los alumnos "todo aquello que el ambiente familiar y social les niega". De la mano de esta docente, y con el acompañamiento de vecinos y personal de la institución, se fue dotando a la escuela de un comedor infantil con su propio horno de pan y huerta. Los mismos alumnos aprendían el oficio de zapateros utilizando una máquina que permitió hacer hasta 700 pares de zapatillas que eran donadas a sus compañeros más carenciados. Museo, jardines, biblioteca y distintos talleres de oficios, se agregaron a la dinámica educativa.

Anticipándose en décadas al valor educativo que actualmente se da a los medios de comunicación, ya en la década de 1930, bajo la dirección de Lacava se creó un periódico escolar, un diario oral (con equipo sonoro que funcionaba como una radio), y se adquirió un proyector para exhibir documentales y películas de entretenimiento que se compartían en familia.

También bajo su gestión, en 1925 había quedado habilitado el edificio propio, y en un acto realizado el 24 de junio de 1931 se dio a conocer que esta Escuela Nacional N° 10 pasaría a denominarse "Capital Federal". La numeración 10 la utilizó hasta 1978, cuando las escuelas nacionales pasan a ser provinciales y adquiere en número 60.

Esta fuerte impronta social, de inclusión y progreso, de apuntalar presentes y delinear futuros se ha sostenido con el paso del tiempo y perdura aún en el espíritu de esa escuela, siendo bastión del crecimiento del populoso "barrio



sur" de la ciudad además de referente en las organizaciones e instituciones de toda la ciudad.

Por lo expuesto, invito a mis pares a acompañar la presente iniciativa.